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Con un crecimiento superior al 3%,
Fedepalma reporta balance favorable 

para el sector palmicultor en 2009
2010 es un año de consolidación de la mezcla de 10% de biodiésel en todo el país. 

Así mismo, la cifra de crecimiento para 2010 espera superar el 5%. 

a producción de aceite de palma se estima 
preliminarmente en alrededor de 800.000 Ltoneladas en 2009, mostrando una recupera-

ción en el último trimestre y un aumento anual leve-
mente superior al 3% frente a 2008. Igualmente, el 
área sembrada en palma de aceite ascendió a más de 
365.000 hectáreas, evidenciando un crecimiento 
superior al 8%. 

Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de 
Fedepalma, en entrevista con El Palmicultor, desta-
có los aspectos más significativos que influyeron en 
la dinámica del sector durante 2009. Aseguró que el 
hecho de mayor connotación en 2009 fue la recom-
posición del mercado de aceite de palma colombia-
no, en razón a que entraron en operación más plan-
tas productoras de biodiésel, consolidándose en 
todo el territorio nacional una mezcla superior a 5%.

“Algunas zonas cerraron el año con mezclas de 
10%, lo cual llevó a una reducción en las exporta-
ciones de aceite de palma y a su vez se tradujo en 
mayor ingreso para los palmicultores del país”.

Indicó que, en segundo lugar, los precios interna-
cionales de los aceites se mantuvieron en rangos 
altos, lo cual ha sido importante para el sector por el 
fenómeno de revaluación que persiste. Este com-
portamiento permitió que la actividad mantuviera 
un margen aceptable de rentabilidad.

Por otra parte, aunque el problema sanitario conti-
nuó avanzando en el país, durante 2009 se fueron 
consolidando distintas acciones que se habían pre-
visto por parte del gremio y de los productores, con 
miras a contrarrestar el efecto de la Pudrición del 
cogollo (PC). En el caso de Tumaco, por ejemplo, 
ya las renovaciones de palma alcanzan unas 10.000 
hectáreas con materiales tolerantes a la enferme-
dad.

En la Zona Central también se ha trabajado ardua-
mente con los Núcleos Palmeros para afinar el 
manejo con relación a la PC, acogiendo las reco-
mendaciones de Cenipalma; y es así como se han 

Cómo se hizo frente al problema sanitario

La palmicultura actual plantea un reto importante en los niveles promedio de producción de fruta y aceite por hectárea en el país.
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visto, en muchos casos, evoluciones esperanzado-
ras del problema, en los que se observa que los trata-
mientos en palma joven, especialmente, han tenido 
buenas recuperaciones que hacen prever que el 
paquete tecnológico para el manejo sanitario está 
avanzando, argumentó Mesa Dishington.

El dirigente gremial manifestó que la Federación en 
2009 terminó de precisar un enfoque de asistencia 
técnica integral en las distintas zonas para los pro-
ductores alrededor de los Núcleos Palmeros, bus-
cando que las acciones gremiales y de los propios 
productores sean más efectivas y se pueda tener un 
cubrimiento total de toda la palmicultura, con el lide-
razgo de las plantas de beneficio del fruto.
 
Para hacer un manejo efectivo y a costos razonables 
de la asistencia técnica integral, resulta válido el 
enfoque de organizar a los productores de diversos 
tamaños, pequeños, medianos y grandes, alrededor 
de Núcleos Palmeros, es decir, empresas palmeras, 
proveedores de fruta y extractoras, adelantando 
todas las acciones alrededor de ese tipo de organiza-
ción.

Para ese efecto, se ha venido fortaleciendo el área de 
Extensión, y en 2009 éste fue un logro representati-
vo, vinculando profesionales idóneos, capaces de 
avanzar en estrategias y metodologías que se han 
diseñado para un mejor funcionamiento de los 
Núcleos Palmeros.

Núcleos Palmeros, una realidad efectiva

Vale la pena señalar que todo ésto se ha hecho reto-
mando ejemplos muy significativos que han mos-
trado resultados interesantes por parte de algunas 
empresas palmeras del país. “Es decir, esto no es 
una invención, sino parte de una adaptación de 
modelos que se está viendo que funcionan y que 
consideramos es la manera natural de organizar el 
sector palmero”, recalcó Mesa Dishington.

La organización por Núcleos Palmeros va a permi-
tir mirar de manera más efectiva el tema sanitario, 
pero en últimas lo que se logra es que por esta vía se 
pueda responder efectivamente a toda la problemá-
tica de deterioro en la productividad “que se sigue 
dando en el sector y que nos preocupa enormemen-
te, y que sin duda puede tener diversas explicacio-
nes, una en parte es el tema del clima, que a otros 
sectores productivos también los ha afectado, y en 
segundo lugar el tema de la PC y otros disturbios 
sanitarios que han tenido algún impacto”, precisó 
el directivo gremial.

Continuó argumentando que los altos precios que 
alcanzaron los fertilizantes en el 2008 también 
pudieron tener alguna incidencia en que algunos 
productores no hayan hecho las aplicaciones sufi-
cientes de nutrientes. “Finalmente, hay siembras 
que se han hecho en los últimos años, sin el lleno 
total de todos los requisitos técnicos que se cono-
cen y se recomiendan, porque muchas veces el pro-
ductor le da prelación a crecer el área cultivada más 

Respuesta al deterioro de la productividad

Las nuevas áreas que se vienen sembrando en palma de aceite se van a traducir en un incremento en la producción total del país.
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que a invertir en calidad de los cultivos, lo cual arro-
ja un resultado de baja productividad que nos plan-
tea un reto importante en los niveles promedio de 
producción de fruta y aceite por hectárea en el país”.

Otro hecho que hay que destacar en 2009 es la apro-
bación del Proyecto Sombrilla MDL por parte de 
Naciones Unidas, el cual le abre al gremio una opor-
tunidad de un nuevo proyecto de valor agregado, 
que “a partir de ese aval nos ha dado renovados áni-
mos para adelantar toda la fase de implementación 
del proyecto, para lo cual tenemos ya 15 empresas 
comprometidas con el tema. Ha sido un proyecto 
que ha avanzado en las fases preliminares y que 
esperamos que ya en el 2010 se tengan logros signi-
ficativos”.

Manifestó que en el tema institucional hay un 
punto para resaltar, y es que en 2009 se puso en mar-
cha todo el tema de reorganización que se adelantó 
con la Universidad Javeriana. “Internamente el 
tema se ha socializado, se han tomado decisiones 
específicas y ya hoy la Federación, incluida 
Fedepalma y Cenipalma, tienen mucho más clari-
dad en su organización para el futuro, lo cual se va a 
traducir en una ejecución más efectiva de los dis-
tintos programas y proyectos para beneficio de 
todos los palmicultores”.

Jens Mesa se refirió también a los resultados obteni-
dos con la XVI Conferencia Internacional sobre 
Palma de Aceite y Expopalma 2009, dada su cali-
dad, amplia presencia de conferencistas, participa-
ción muy numerosa y muestra comercial también 
acertada. En general, todo el evento mostró la mane-
ra como Fedepalma aborda este tipo de eventos. 

“El aspecto más desfavorable estuvo por el lado del 
tema sanitario, es decir, la Pudrición del Cogollo y 
la Marchitez Letal, y por la revaluación”, precisó el 
directivo gremial.

“La política económica hay que evaluarla a través 
del desempeño de la economía colombiana, y si 

Otros hechos para destacar en 2009 

Nubarrones del sector y política económica

bien no fue tan desastrosa como en otros países 
durante 2009, fue menos favorable de lo que se 
había advertido, y esto lo que demuestra es que efec-
tivamente Colombia también fue afectada por el 
tema de la recesión internacional. 

“En la parte macro hay que ser claros, y definitiva-
mente en nuestro caso tenemos un lunar, como lo es 
la revaluación, estimulada por el déficit fiscal que 
quita grados de libertad para que las distintas políti-
cas económicas o medidas que se adopten surtan 
los resultados favorables esperados. El Gobierno 
nacional tiene que sentarse a abordar una solución 
estructural del déficit fiscal.

“En cuanto a política sectorial, lo que creo es que 
de alguna manera se ha dado continuidad en el 
marco de políticas que vienen de atrás. Allí no ha 
habido sobresaltos, lo que sí es importante señalar 
es el desafortunado caso del AIS, en el cual se vie-
ron involucradas personas que cultivan palma, 
entre muchas otras personas, y que muestra que 
este tipo de instrumentos requieren de un manejo, 
control y reglamentación muy cuidadoso y detalla-
do”, puntualizó el dirigente gremial.

Dijo que se puede ver, de cara a los retos sanitarios 
que enfrenta el cultivo de la palma, que se requiere 
de una acción incremental por parte del Gobierno, 
para poder alentar distintos programas y acciones 

Se requiere gran apoyo del Gobierno nacional 
para superar PC

Actualmente se trabaja porque la renovación en palma de 
aceite se haga con un manejo técnico integral.
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que se tienen previstos para atender y superar la 
emergencia sanitaria.

“El Gobierno nos ha estado apoyando en el proble-
ma sanitario, pero ese apoyo se ha canalizado, en su 
mayoría, hacia los productores, y también se requie-
ren otros apoyos de orden institucional que tengan 
una cobertura más sectorial, porque los recursos cla-
ramente no alcanzan y lo que uno si ve es que cual-
quier respaldo sectorial tiene un mayor impacto que 
una ayuda individual.

“Hasta ahora, desafortunadamente, la prioridad del 
Gobierno ha sido más entregar esos apoyos de mane-
ra individual, y uno sí esperaría que ante la evolu-
ción que ha tenido toda esta problemática, se haga 
una revisión de cómo se prioriza la aplicación de los 
recursos”. 

“Esperamos que el sector evolucione dentro de la 
dinámica que ha mostrado en los últimos años, por 
un lado, teniendo en cuenta que en 2010 se consolida 
de manera definitiva el mercado de biodiésel con la 
mezcla de 10% en todo el territorio nacional y la 
entrada de operación de todas las plantas que se tie-
nen previstas dentro de este propósito; y por otra, 
que los precios internacionales se han venido nive-
lando favorablemente desde mediados de la pasada 
década y no se prevé que se den cambios significati-
vos.

“Las nuevas áreas que se vienen sembrando se van a 
traducir en un incremento en la producción total del 
país, y esperamos que esto también esté unido a una 
recuperación de la productividad promedio, de 
modo que para 2010 podamos procesar alrededor de 
850.000 toneladas de aceite de palma, alcanzando 
nuevamente uno de los buenos niveles productivos 
que se tuvieron en otras épocas.

Perspectivas 2010 para el sector

“Durante 2010 vamos a hacer ajustes en materia de 
comercialización, de tal manera que el sector tienda 
hacia una modernización de la comercialización. 

“Nuestra visión actual de la palmicultura nacional 
es que se trata de un sector moderno, dinámico, 
emprendedor e innovador, con una contribución cre-
ciente al bienestar de muchas comunidades, cuyos 
productores observan buenas prácticas económi-
cas, ambientales y sociales.

“En aras de contar con información más precisa, 
estamos adelantando trabajos de gran importancia 
para el sector, como es el censo palmero y la investi-
gación sobre caracterización del empleo en el sec-
tor, los cuales nos van a ayudar a identificar y a pre-
cisar muchas cifras y a dimensionar a cabalidad el 
rol del sector.

“La organización gremial se ha adecuado para aten-
der los distintos programas y proyectos en colabo-
ración con los productores, para tener en cuenta los 
distintos frentes de la actividades, tales como: 
comerciales, económicos, ambientales y sociales, y 
en todos ellos estaremos desplegando actividades”.

Jens Mesa manifestó que “los esfuerzos que se han 
venido haciendo en materia institucional, especial-
mente en el fortalecimiento del Programa de 
Extensión, también tienen que empezar a mostrar 
sus frutos a través de mayor cohesión entre los 
núcleos palmeros y atención a actividades más pre-
cisas y específicas que permitan que desde allí se 
adelante un trabajo más efectivo sobre los cultivos y 
las plantas de extracción.

“Yo creo que las estrategias que se han tomado en 
materia sanitaria, confiamos en que va a rendir sus 

Logros en materia institucional
La organización gremial se ha 

adecuado para atender los distin-
tos programas y proyectos en 

colaboración con los productores

No todas las zonas del país son 
aptas para sembrar palma... hay 
que hacer una planeación previa 
al establecimiento de los cultivos 

de palma



frutos, si bien estamos lejos de superar el problema, 
pero ya por lo menos estamos trabajando sobre su 
solución”.

Mesa Dishington expuso que los nuevos inversionis-
tas deben tener en cuenta que el cultivo de la palma 
tiene una serie de requerimientos específicos en 
materia de suelo, clima y prácticas agronómicas, que 
se deben observar para obtener los mejores resulta-
dos; para ello se requiere adelantar las inversiones 
necesarias en su establecimiento, porque no hacerlo 
castiga el desarrollo productivo del cultivo hacia ade-
lante.

“No todas las zonas del país son aptas para sembrar 
palma, como ocurre con todos los cultivos, y por 
tanto hay que hacer una planeación previa al estable-
cimiento de los cultivos de palma que garantice que 
las zonas o las tierras que se vayan a utilizar para este 
cultivo reúnan las condiciones adecuadas para 
hacerlo; igualmente, hay que tener en cuenta que 
este es un cultivo de largo plazo y quien incursione 
en esta actividad lo debe hacer motivado igualmente 
por una visión de mediano y largo plazo, no por efec-
tos de una coyuntura o de corto plazo.

Promoción de la inversión en palma y responsa-
bilidad social

“Los nuevos emprendimientos hay 
que llevarlos a cabo con responsabili-
dad ambiental y social, porque el mer-
cado cada día está siendo más exigen-
te en esos frentes, y los desarrollos van 
a tener hacia el futuro un marco para la 
comercialización de los productos 
más estricto que el que tenemos hoy 
en día.   
“Desde su creación, las empresas más 
representativas del sector palmero y la 
gran mayoría de los productores han 
contribuido a transformar las comuni-
dades rurales donde operan, mejoran-

do el nivel de vida de sus empleados y de su entorno.

Hoy en día, esto se ha ido afinando, porque se ade-
lantan prácticas establecidas para manejar las planta-
ciones adecuadamente y mejorar aún más el impacto 
social y ambiental en sus zonas.

Fedepalma está promocionando la certificación en 
torno a la RSPO (Mesa Redonda de Aceite de Palma 
Sostenible, a través de varias acciones, sin dejar de 
lado que cada vez hay más conciencia de la necesi-
dad de observar especial cuidado con el tema 
ambiental y social. En la parte social se ha venido tra-
bajando en una gestión de la contratación laboral 
ajustada al marco legal vigente, para lo cual está pró-
xima a salir una publicación sobre el particular, con 
énfasis en la necesidad imperiosa de ser cuidadosos.

“Los pequeños palmicultores son parte clave del sec-
tor, quienes van a ser económicamente viables y sos-
tenibles en la medida en que se organicen. Cualquier 
actividad por pequeña que ella sea puede viabilizar-
ce y por eso estamos tratando que esos nuevos desa-
rrollos de palma se integren en pequeños producto-
res pero organizados.

Estos esfuerzos no pueden hacerse solos, se necesita 
una política del gobierno y economías de escala por-
que para incorporar pequeños productores hay que 
asumir costos económicos y sociales que alguien 
debe contribuir a pagar y es el Estado con los instru-
mentos adecuados quien los hace viables”.   

Los pequeños palmicultores

Cenipalma avanza en la investigación para aumentar la productividad en las 
plantaciones y en la búsqueda de material tolerante para enfermedades.

Los nuevos emprendimientos hay 
que llevarlos a cabo con respon-

sabilidad ambiental y social
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